

ARTX. E.I./S.E.V. 

Saila

Agiri Zk.

SOCIEDAD DE ESTUDIOS VASCOS.

La Comisión de Enseñanza Primaria y las Entidades euskeristas.-
Los textos y la preparación del bilingüismo.- Un Congreso de Bilingüismo en Sebastián y en Bilbao.- Exámenes de Lengua Vasca y Cursos de Verano.

Se han reunido en el Salón-Biblioteca de la Sociedad de Estudios Vascos, la Comisión de Enseñanza Primaria de la misma para tratar de los asuntos de su incumbencia y Los representantes de las entidades euskeristas de todo el País, a los que había de darse cuenta del resultado de las gestiones que anteriormente acordaron para la realización del bilingüismo escolar. Se comenzó rindiendo el debido tributo a la memoria de don Gregorio de Mujica (q.e.p.d), que había contribuido a tales trabajos preparando publicaciones que los reunidos mostraron vivo deseo de que sean realizadas.

Trató principalmente la Comisión de Primera Enseñanza acerca de los textos euskéricos, que va completando ~~y completando~~ con incesante labor. Así fueron presentados los primeros ejemplares del silabario elemental que acaba de editar la Sociedad, con característicos grabados y una portada en colores, y que se venderá al precio de 10 centimos, esperándose que cuantas personas y entidades se interesen por la enseñanza euskerica, harán cuantiosos pedidos a las Oficinas de la Sociedad, para distribuir los ejemplares entre los niños, realizándose así una interesante propaganda. También está ya preparada la edición de otra cartilla de lectura y escritura más completa y que por tanto será de precio más elevado. Se está elaborando, hallándose muy adelantada su redacción, una Geografía del País Vasco, e igualmente ~~xxx~~ un texto euskérico de Historia del mismo, como también se halla terminada una Historia Sagrada para la que solo faltan grabados adecuados.

Fué presentado a la Comisión el Director de las Escuelas de Legazpi de Zumárraga, que va a realizar un viaje por Flandes e Irlanda con objeto de estudiar soluciones que allí se aplican a los problemas del bilingüismo, acordándose su incorporación a la Comisión de Enseñanza y que adquiriera por cuenta de la Sociedad el material de textos que a esta ~~convenga~~ añadir al que ya posee.

Se comunicó a las entidades euskeristas el estado de las gestiones realizadas por su iniciativa para la consecución del bilingüismo escolar, leyéndose dos gratos oficios de la Comisión Gestora de Alava, como también las de Guipuzcoa y Navarra se han dirigido al Gobierno con instancias en tal sentido y la de Vizcaya ha aprobado un informe contrario emitido por la Penencia de Instrucción Pública, al que se encargó contestara el Sr. Echegaray como Presidente de la Federación. De otras gestiones dió especialmente cuenta el Sr. Conde de Vilallonga, manifestando los satisfactorios resultados obtenidos cerca del Magisterio Asociado de Vizcaya, Asociación de Maestros de la Unión General de Trabajadores, Maestros Municipales de Bilbao y Maestros y Maestras de las Escuelas Rurales de Vizcaya, hallándose en estado de constitución una importante Asociación de Maestros vascos. Hizo también el Sr. Vilallonga otras interesantes propuestas que la Asamblea trató de poner en ejecución.

ARTX. E.I./S.E.V.



Saila

Agiri Zk.

ARG

Por indicación del Sr. Aristimuño se acordó la celebración de un breve Congreso de Bilingüismo, que tendrá lugar en San Sebastián los días 25 y 26 de agosto y en Bilbao el 28 y 29 del mismo mes y en el que se expondrán los problemas del bilingüismo en Europa, en España y en El País Vasco, mostrando sus soluciones, el órgano adecuado para aplicarlas, un programa de enseñanza primaria y demostraciones prácticas de los resultados obtenidos en la enseñanza euskeldun. Se invitará a los ayuntamientos de todo el País Vasco para que favorezcan pecuniariamente la asistencia a San Sebastián o a Bilbao de los maestros municipales, nacionales y de colegios particulares de sus respectivos territorios, pues de la ilustrada orientación de este personal depende sencialmente en que puedan lograrse las soluciones más convenientes para la enseñanza en el País.

Se trató también de los exámenes y correspondientes certificados de conocimiento de la Lengua Vasca, que Eusko-Ikaskuntza había anunciado para sus Cursos de Verano en Bilbao y que se celebrarán dicho día 29 de Agosto, comenzando el día 31 los Cursos especiales sobre diversas materias con arreglo a los programas ya anunciados.



28 JUL. 1931